
www.ktpogmpr.ru№ 12 (921) 27 июня 2025 года

Рыбка моей мечты. Соревнования по рыбной 
ловле состоялись в минувшие выходные  
при поддержке ППО «ЗапСиб» ГМПР
                                                                        Стр. 8  

С юбилеем, СибГИУ!

Сегодня это учебное заведе-
ние является одним из ведущих, 
обеспечивая отечественную 
промышленность качественны-
ми специалистами, востребо-
ванными на рынке труда не 
только в Кузбассе, но и по всей 
России. В 2023 году университет 
вошёл в первую десятку вузов 
страны. 

Тысячи металлургов и горня-
ков вырастил вуз, большинство 
из которых стали профессиона-
лами своего дела, высококласс-
ными работниками и специали-
стами. Среди выпускников уни-
верситета – политические и го-

сударственные деятели, пред-
ставители науки, крупные биз-
несмены, выдающиеся спорт-
смены – чемпионы Европы и 
мира... Многие состоялись как 
профсоюзные лидеры предпри-
ятий, в том числе Горно-метал-
лургического профсоюза Рос-
сии.

От имени профсоюзов города 
председатель Координационно-
го совета профорганизаций г. 
Новокузнецка, председатель Ке-
меровской ТПО ГМПР Михаил 
Виноградов поздравляет руко-
водство и коллектив универси-
тета со славным юбилеем. 

– Ваше учебное заведение 
имеет гордое звание Первого 
вуза Кузбасса! Первого не толь-
ко по дате основания, но и по 
тому вкладу, который вы вноси-
те в подготовку специалистов 
для нашего города, региона и 
всей России, – отмечает Миха-
ил Юрьевич. – Университет 
продолжает стремительно раз-
виваться – появляются новые 
востребованные образователь-
ные направления, совершен-
ствуется материально-техниче-
ская база, на самом высоком 
уровне ведётся научная работа. 
При этом для каждого студента 
университет остаётся вторым 
домом, где всегда помогут и 
поддержат.

Желаем вашему коллективу 
оставаться активным, творче-

ским и сплочённым! Всегда 
стремитесь к новым высотам, 
делитесь энергией и любовью к 
своему делу с окружающими. 
Пусть к вам приходят заряжен-

ные на результат, умные, амби-
циозные студенты. Успехов, 
вдохновения, профессиональ-
ных побед!

Фото: пресс-служба СибГИУ

На днях Сибирский государственный 
индустриальный университет  
отметил 95 лет со дня основания.

Время идёт, 
доверие остаётся

25 лет вместе 

13 июля исполнится 25 лет  
с того момента, как увидел свет первый 
номер «Эха Кузбасса». 
Сегодня газета освещает деятельность 
Горно-металлургического профсоюза 
России – Центрального совета, КТПО, 
первичных профсоюзных организаций. 
Рассказывает о мероприятиях 
профсоюза, об инициативах  
и достижениях. И самое главное –  
об активистах. 
Истории увлечённых людей, живущих 
не только для себя, – источник 
вдохновения для редакции.  
Мы, творческий коллектив, благодарны 
каждому человеку, ставшему героем 
наших статей, заметок, репортажей.  
И, конечно, надеемся  
на долгую и верную дружбу. 
Четверть века назад была иная 
социально-экономическая ситуация  
в стране, в регионе; другие лидеры  
на всех уровнях власти; 
соответствующие временам настроения 
в обществе. Как появилась идея 
создания новой профсоюзной газеты, 
на чьи плечи легло это и трудное,  
и благодарное дело?  
Воспоминаниями делится первый 
редактор «Эха Кузбасса»  
Любовь Соловьёва.  
Также мы вместе листаем тот самый –  
самый первый номер.

Подробности на 4-й странице
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С них начинается профсоюз

В этом году конкурс прошёл 
уже в пятый раз. Его цель – по-
высить роль и статус профгруп-
оргов, выявить наиболее ини-
циативных, изучить успешный 
опыт работы.

– Каждый активист расска-
зывает о своей деятельности, 
успехах и достижениях в обла-
сти защиты интересов членов 
профсоюза. Но презентация не 
ограничивается словами. Наши 
профгрупорги активно исполь-
зуют творческие подходы: сни-
мают видеоролики, создают те-
матические газеты и плакаты. 
Хотя участников немного – 
примерно десять человек еже-
годно, каждый из них – настоя-
щий профсоюзный лидер, они 
вносят значительный вклад в 

нашу общую работу, – говорит 
заместитель председателя ППО 
«ЗапСиб» ГМПР Ирина Воро-
бьёва.  

Победителей определяли в 
двух номинациях: профгруппы 
численностью до 50 и свыше 50 
человек. Все участники, побе-
дители и призёры будут отмече-
ны дипломами и денежными 
премиями. 

Среди безусловных лидеров 
первой номинации оказалась 
Елена Каськова (на фото вто-
рая слева), ранее побеждавшая 
в аналогичном состязании в 
2021 году. Её стаж работы на 
предприятии и в профсоюзе 
составляет 40 лет, в конкурсе 
она представила участок кон-
трольных испытаний проката 

рельсовой площадки Цен-
тральной заводской лаборато-
рии. Готовя материалы к кон-
курсу (плакат на профсоюз-
ную тему), Елена ориентиро-
валась на свой богатый про-
фессиональный и жизненный 
опыт. Особенно подбирая сти-
хотворные строки про проф-
союз и обозначая его приори-
теты и принципы: достойная 
заработная плата, взаимопо-
мощь, здоровье и спорт, безо-
пасный труд и так далее. Во-
площению задумки в жизнь 
поспособствовали коллеги – 
кто-то предлагал идеи, другие 
помогли нарисовать какие-то 
детали на плакате. 

– Профсоюз важен и необ-
ходим в любые времена, – под-
чёркивает Елена Петровна. – 
Всегда призываю работников 
вступать в организацию, ведь 
коллективная защита для ра-
ботника значительно эффек-
тивнее, чем действия в одиноч-
ку. 

Победителем в категории 
профгрупп численностью свы-
ше 50 человек названа Татьяна 
Дерксен, профгрупорг участка 
среднего волочения проволоки 
в сталепрокатном цехе. Впер-
вые участвуя в конкурсе, акти-
вист представила видеоролик о 
работе участка и достижениях 
профсоюзного актива за про-
шедший год. Татьяна призна-
лась, что большую поддержку 
ей оказали и дружный коллек-
тив, и председатель цеховой 
профорганизации Светлана 
Клёнова. 

 – Моя задача как профгруп-
орга заключается в том, чтобы 
доводить информацию до кол-
лег, разъяснять условия коллек-
тивного договора. А также по-
могать работникам решать раз-
личные вопросы (по льготам, по 
спецодежде, по зарплате и дру-
гие), обращаясь от имени кол-

лектива к председателю проф-
организации нашего цеха, – 
рассказывает Татьяна Витальев-
на. – Победа в конкурсе стала 
для меня большим шагом впе-
рёд, теперь хочется развиваться 
дальше и глубже погружаться в 
тему профсоюзной деятельно-
сти. 

Результаты конкурса показа-
ли: профессионализм и творче-
ская инициатива всегда идут ру-
ка об руку. От души поздравля-
ем победителей и призёров!

Александра ВАСИЛЬЕВА 
Фото из личных архивов 

Елены Каськовой
 и Татьяны Дерксен

Завершился традиционный конкурс  
среди профгрупоргов первичной профсоюзной 
организации «ЗапСиб» ГМПР. Участниками 
выступили десять активистов, представляющих 
разные подразделения комбината. 

28 ИЮНЯ – ДЕНЬ МОЛОДЁЖИ

Пробовать и развиваться!

– Мои ровесники, которые со мной работают, все в 
профсоюзе, активно участвуют в спортивных, развле-
кательных мероприятиях. Думаю, их привлекают и воз-
можность интересно проводить время, и те социальные 
льготы и гарантии, которых добивается профсоюзная 
организация, – отмечает Дмитрий.

Сам он тоже изначально вступил в профсоюз, чтобы 
попасть на турнир по киберспорту, но позже вник в суть 
работы профорганизации.

– Профсоюз – это посредник между работодателем 
и работником, который представляет наши интересы, 
помогает во всевозможных сферах – защищает, следит 
за охраной труда и многое другое, – рассуждает Дми-
трий. – Когда я только устроился в ЦЛАМ, наш пред-
седатель Александр Юрьевич Вахитов мне хорошо по-
мог, очень много всего рассказывал, объяснял, показы-
вал. Сейчас я в меру сил поддерживаю профсоюзную 
организацию, когда нужно, передаю коллегам инфор-
мацию, анонсы мероприятий.

– Коллектив сплочённый?
– У нас работает не так много людей – около 80 че-

ловек. Поэтому мы все друг друга знаем, достаточно 
дружно общаемся. Даже когда я только устроился, мне 
помогали всем коллективом (улыбается). К любому 
можно было обратиться и получить отклик.

– Работа тебе нравится?
– Да, меня привлекает сам процесс обработки ме-

талла, нравится узнавать новое, разбираться в оборудо-
вании, на котором раньше не работал. Например, от-

носительно недавно в наш цех купили новый станок, и 
пока я единственный, кто его освоил.

– А вне работы чем увлекаешься?
– Люблю спорт. В детстве занимался шахматами, 

играл в баскетбол. Нравится активно проводить вре-
мя, гулять с друзьями. Профсоюзные соревнования 
тоже не пропускаю – боулинг, картинг, стрельба и дру-
гие!

А ещё Дмитрий Малышев отлично рисует. Так, к 
Первомаю приготовил большой красивый плакат.

– Нам предложили поучаствовать во флешмобе, 
сфотографироваться с первомайским лозунгом. А я ре-
шил пойти дальше, – вспоминает Дмитрий. – Раньше 
немного увлекался рисованием, оказалось, руки ещё 
помнят, как правильно держать карандаш (улыбается). 
Изобразил два известных монумента – в память о По-
беде в Великой Отечественной войне и в честь людей 
труда. И конечно же, добавил эмблемы профсоюзной 
организации и ГМПР. Рад, что многим понравилось 
как получилось.

– Видишь своё будущее на комбинате?
– Сейчас задумываюсь, что надо учиться дальше, 

получать высшее образование, и обязательно – в об-
ласти металлургии, – делится Дмитрий. – В профсо-
юзе тоже планирую развиваться, хотелось бы попро-
бовать себя в подготовке мероприятий. В колледже я 
занимался волонтёрством, помогал в организации го-
родских праздников, чемпионата «WorldSkills», так 
что опыт есть.

– Что бы ты сказал молодым людям, которые ещё не 
в профсоюзе?

– Надо обязательно попробовать. Пока мы молодые, 
самое время присоединиться к организации, везде уча-
ствовать, заявлять о себе, быть открытым новому, раз-
виваться и в коллективе, и самому как личность!

Татьяна КИТАЕВА
Фото из личного архива Дмитрия Малышева

Как привлечь молодых людей в профсоюз? На этот вопрос точно знают ответ  
в структурной профорганизации центральной лаборатории автоматизации  
и механизации ППО «ЗапСиб» ГМПР. Вот и наш сегодняшний герой слесарь  
механосборочных работ Дмитрий МАЛЫШЕВ, несмотря на то,  
что работает на комбинате всего год, активно поддерживает  
профорганизацию своего подразделения.

Укрепляем 
связи

Новым председателем 
Координационного 
совета организаций 
профсоюзов 
Гурьевского 
муниципального 
округа стала  
Елена Докторова,  
и.о. председателя 
структурной 
профорганизации 
Гурьевский профком 
ППО «ЗапСиб» ГМПР.

В конце прошлой недели 
Елена Владимировна приняла 
участие в рабочей встрече пред-
ставителей профсоюзов с гла-
вой округа Станиславом Чер-
данцевым.

В обсуждении участвовали 
председатель Федерации проф-
союзных организаций Кузбасса  
Олег Маршалко, председатель 
Кемеровской ТПО ГМПР Ми-
хаил Виноградов, представите-
ли отраслевых профсоюзов и 
администрации Гурьевского му-
ниципального округа.

Социальные партнёры обсу-
дили, как усилить совместную 
работу в современных условиях. 
В частности, как сообщает 
пресс-центр ФПОК, они дого-
ворились о подписании трёх-
стороннего соглашения, в кото-
рое будут включены дополни-
тельные льготы и гарантии для 
трудящихся и ветеранов округа.

Татьяна ЛУКИНА, 
по материалам 

пресс-центра ФПОК
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ПРОФСОЮЗНАЯ ЖИЗНЬ

Любовь к комбинату –  
в третьем поколении

Сам Александр Геннадьевич пришёл в 
сталепрокатный цех почти 30 лет назад, в 
1996 году, сразу после окончания инсти-
тута. Устроился волочильщиком прово-
локи, позже стал помощником мастера.

В 2000 году перешёл на участок средне-
го волочения мастером. А в прошлом году 
стал старшим мастером. Сегодня его 
главная задача – обеспечение производ-
ства проволоки диаметром от 0,8 до 2 мм.

– На нашем участке среднего волоче-
ния основная специальность – волочиль-
щик проволоки четвёртого разряда. В ос-
новном работают женщины. Коллектив 
дружный. Конечно, периодически воз-
никают какие-то вопросы, но мы стара-
емся их сразу решать, – рассказывает 

Александр Павлов. – Есть много актив-
ных людей. Так, наши работницы по воз-
можности участвуют в мероприятиях и 
конкурсах, которые организует профсо-
юзная организация и комбинат. Привле-
кают свои семьи, детей. И это замечатель-
но!

По семейной традиции Александр Ген-
надьевич и в профсоюз вступил сразу, как 
пришёл на комбинат. Причём сделал это 
осознанно, по глубокому убеждению.

– Сам понимаю и своим коллегам, 
новеньким работникам объясняю: со-
гласно трудовому законодательству ра-
ботодатель обязан обеспечить нам ми-
нимальный набор льгот и гарантий. И 
именно профсоюз добивается дополни-

тельных договорённостей в рамках кол-
лективного договора. В одиночку каж-

дый из нас вряд ли смог бы представлять 
свои интересы. А ведь дело касается се-
рьёзных вопросов – юридических, охра-
ны труда и так далее, – уверен Александр 
Павлов. – Поэтому сам всегда помогаю 
профсоюзной организации нашего цеха 
и председателю Светлане Михайловне 
Клёновой.

– Что пожелаете коллегам накануне 
юбилея цеха?

– Наш цех относительно молодой. И я 
желаю ему развиваться, в первую очередь 
прирастать людьми, профессиональны-
ми кадрами. Чтобы улучшались условия 
труда, обновлялось оборудование. Мы 
производим востребованную продук-
цию, и хочется, чтобы коллектив работал 
комфортно, чтобы руководство высоко 
оценивало вклад каждого в общее дело. 
Здоровья, успехов и благополучия!

Фото из личного архива 
Александра Павлова

Александр ПАВЛОВ, старший мастер сталепрокатного цеха 
ЕВРАЗ ЗСМК, на вопрос, почему выбрал работу  
на комбинате, отвечает: «Наверное, потому что я патриот. 
Ведь здесь работали и мой дед, и мой отец».

Материалы полосы подготовила  Татьяна КИТАЕВА

Виток будущего

– В нашем цехе трудится чуть 
больше 660 человек, из них в 
профсоюзе состоят 415. Основ-
ная специальность, конечно же, 
волочильщики проволоки. Они 
работают на двух участках – гру-
бого и среднего волочения. Есть 
участки термообработки; по 
производству гвоздей и сетки 
(здесь я начинала трудовую дея-
тельность и работала до 2015 го-
да, когда меня выбрали предсе-
дателем СПО); отгрузки; техно-
логического обеспечения, а так-
же ремонтные службы, где тру-
дятся электрики, слесари, меха-
ники. Так что у нас достаточной 
объёмный технологический 
процесс, и мы все взаимодей-
ствуем, работаем на общий ре-
зультат.

– В чём состоит ваша по-
вседневная работа?

– Как и у всех – защита инте-
ресов работников и решение их 
текущих вопросов. Следим за ус-
ловиями труда – от организации 
питьевого режима до обеспече-
ния спецодеждой и средствами 

индивидуальной защиты. Также 
контролируем правильность 
оформления распорядительных 
документов, консультируем ра-
ботников. Проводим совмест-
ные совещания с работодателем, 
устраиваем обходы в рамках еди-
ного дня охраны труда...

Чтобы численность членов 
профсоюза оставалась стабиль-
ной, стараемся быть макси-
мально открытыми. На кон-
кретных примерах рассказыва-
ем людям, как работает профор-
ганизация, чего мы смогли до-
биться, как можем быть полез-
ными для них.

– С какими вопросами чаще 
всего обращаются в профком?

– Обычно работники хотят 
проконсультироваться. Напри-
мер, разъясняем какие-то изме-
нения, происходящие на комби-
нате, нововведения в области 
охраны труда, системе оплаты 
труда. Реже возникают вопросы 
по начислению заработной пла-
ты, отпускам. Всё вместе разби-
раем, объясняем. При необходи-
мости периодически обращаем-
ся за консультацией к юристам 
нашей первичной профоргани-
зации «ЗапСиб» ГМПР. Как пра-
вило, работники получают ис-
черпывающую информацию.

– У вас надёжный профак-
тив…

– Безусловно. Костяк – это 
те люди, с которыми мы вместе 
начинали и на кого я всегда мо-
гу положиться, – Олег Никола-
евич Нечаев, Максим Евгенье-
вич Крикунов, Ирина Влади-

мировна Терехова. Последние 
пять лет с нами Павел Владими-
рович Келейников, Сергей Ген-
надьевич Берестников, Андрей 
Александрович Васильев. И но-
вое вливание – Кристина Вади-
мовна Кузнецова, Татьяна Ви-
тальевна Дерксен.

Члены профкома также ведут 
разъяснительную работу с кол-
лективом, передают возникаю-
щие вопросы, касающиеся усло-
вий труда. Они изнутри знают, 
что беспокоит работников, на 
что нужно обратить внимание, 
что нужно исправить, как улуч-
шить. Я очень благодарна им за 
то, что они делают, ведь у каждо-

го из них помимо общественной 
нагрузки есть основная работа. 
Но и активисты, и работники 
цеха – очень открытые, отзыв-

чивые люди. Всегда чувствую 
поддержку.

– Руководство цеха идёт на-
встречу?

– Да, у нас выстроен партнёр-
ский диалог на уровне всего 
управленческого аппарата, на-
чиная от мастеров и заканчивая 
руководством подразделения. 
Начальник цеха Александр Ни-
колаевич Котов всегда открыт к 
предложениям и замечаниям тех 
же уполномоченных по охране 
труда. Если есть возможность – 
ситуация решается сразу, если 
требуются дополнительные ре-

сурсы – вместе думаем, как по-
ступить.

– В профсоюзных соревно-
ваниях участвуете?

– Стараемся по мере возмож-
ности. Самые любимые наши ме-
роприятия – боулинг, картинг, 
«Мозговой штурм». Сейчас гото-
вимся к Турслёту, уже определили 
состав команды. Настрой такой, 
что все должны принимать уча-
стие в жизни лагеря. Основную 
ставку делаем на спорт, но и в 
творческих состязаниях тоже по-
участвуем. Мы всегда за то, чтобы 
наши люди могли раскрыться, 
проявить себя.

– Какие планы на дальней-
шую работу?

– Хотелось, чтобы в проф-
союз вступало больше молодё-
жи. Уже обсуждали с профакти-
вом этот вопрос. Ищем те на-
правления, которые могли бы 
заинтересовать молодых работ-
ников, чтобы удержать их на 
предприятии, и чтобы они по-
нимали роль профсоюзной орга-
низации и то, что их вклад в неё 
необходим!

А в преддверии юбилея желаю 
всем коллегам, чтобы наше про-
изводство развивалось, наша 
продукция оставалась востребо-
ванной. Чтобы коллектив рабо-
тал в комфортных, безопасных 
условиях и за достойное возна-
граждение. Чтобы каждый полу-
чал удовольствие от того, чем он 
занимается. Счастья, здоровья, 
гармонии и мирного неба над го-
ловой!

Фото: пресс-служба ЕВРАЗа
и из личного архива 
Светланы Клёновой

30 июня сталепрокатный цех ЕВРАЗ ЗСМК встречает 45-летие.  
Уже на следующей неделе, 4 июля, работники соберутся на большой 
праздник, где лучших отметят грамотами, благодарственными 
письмами и медалями, в том числе и профсоюзными. Накануне юбилея 
мы поговорили с председателем структурной профорганизации 
подразделения Светланой КЛЁНОВОЙ о том, чем живёт коллектив 
сегодня. К слову, для Светланы Михайловны этот год  
тоже юбилейный – 10 лет в роли профсоюзного лидера.

С ЮБИЛЕЕМ!
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Время идёт, 
доверие остаётся

Времени на раскачку не было, но у меня была хоро-
шая поддержка в лице руководителей КТО ГМПР. Пред-
седатель территориальной организации профсоюза 
Александр Дмитриевич Миронов помогал и держал руку 
на пульсе. Из множества предложенных мной вариантов 
названия газеты было одобрено «Эхо Кузбасса». 

Вспоминаю встречу с председателями крупных пер-
вичек. Время было сложное, горячее, непредсказуемое, 
у профсоюза вырастали крылья за спиной, он стано-
вился всё более значимым, востребованным. Нужна 
была независимая газета. Я предложила свою концеп-
цию, и председатели профкомов КМК, Западно-Си-
бирского меткомбината, алюминиевого и ферросплав-
ного заводов меня поддержали. Сказали: «Давай, дер-
зай, наша профсоюзная газета не должна стать «бабоч-
кой-однодневкой», она должна жить». 

Необходимо было создать облик будущего издания. 
Первым дизайнером стал Павел Уваров, он разработал 
пять вариантов, один из них показался актуальным. 
Нужно было собрать пакет документов для регистрации 
газеты, получить море разрешений. Съездить на стажи-
ровку в Липецк, где издавалась региональная профсоюз-
ная газета металлургов. И самое главное, нужно было 
сформировать коллектив профессионалов.

В первый год в «Эхо Кузбасса» пришли работать три 
бывших главных редактора: Зоя Булах, Михаил Швец, 
Валентина Гринберг, а также молодые сотрудники Ири-
на Трошина (ныне Белова), Владимир Германский, ди-
зайнер-верстальщик Павел Уваров, оператор вёрстки 
Наталья Кобзарь. Позже в газете работали Татьяна Мо-
товилова, а затем Нина Деева и Лолита Фёдорова. Фо-
токорреспондентом сначала был Валентин Петрушков, 
а потом долгие годы Пётр Иванищев.

 Команда подобралась профессиональная, думаю, 
это тоже способствовало долголетию нашего издания. 
Редакция жила как одна семья, мы знали, у кого какие 
проблемы, поддерживали друг друга, помогали.

Время способствовало тому, что газета не боялась 
острых тем, освещала насущные проблемы труда и бы-
та горняков и металлургов, публиковала плакаты, ли-
стовки, информацию о социально-экономическом по-
ложении работников горно-металлургических пред-
приятий других регионов. Уделяла большое внимание 
освещению темы охраны труда. Ввела рубрики: «Защи-

тили профсоюзные юристы», «Юридические консуль-
тации», «Новости первичек», «КТО: день за днём», 
«Портрет профактивиста», «Слово профлидеру». 

Газета подробно информировала читателей о подпи-
сании новых и пролонгировании действующих коллек-
тивных договоров и соглашений, о том, какая работа 
была проведена в преддверии этого на предприятиях. 
Вникала в проблемы, волновавшие работников, и дела-
ла всё от неё зависящее для их решения. Это касалось 
вопросов сокращения людей в результате оптимиза-
ции, графиков работы, льгот за работу во вредных усло-
виях труда и других. Не без помощи газеты удалось, на-
пример, добиться установки пешеходного перехода на 
дороге, проходящей у ферросплавного и алюминиевого 
заводов.  

Важно было, что на страницах газеты выступали не 
только председатели профсоюзных организаций, но и 
публиковались интервью руководителей металлурги-
ческих предприятий и их подразделений, который так-
же читали нашу газету и реагировали на критические 
материалы. В какой-то степени «Эхо Кузбасса» стала 
своеобразной трибуной для Человека труда.

На одной из редакционных летучек возникла мысль 
объявить конкурс рабкоров, и мы эту идею, считаю, 
прекрасно реализовали. Конкурс рабкоров обрёл попу-
лярность и стал проходить ежегодно. 

Редактором газеты «Эхо Кузбасса» я проработала 15 
лет. Думаю, газета сыграла важную роль в объединении 
работников, она появилась в нужное время и способ-
ствовала популяризации профсоюза. 

Сегодня газета продолжает развиваться, в ней пу-
бликуются материалы, отражающие жизнь первичных 
профорганизаций и людей, события, решения. Она 
продолжает лучшие традиции. Пожелаю ей идти впе-
рёд и всегда быть востребованной читателями.

С юбилеем, дорогая газета «Эхо Кузбасса»!
Любовь СОЛОВЬЁВА, главный редактор  

газеты «Эхо Кузбасса» с 2000 по 2015 годы
Фото из архива редакции

На снимках: Зоя Булах 
и председатель ППО «НКАЗ» Александр Павленко; 

Пётр Иванищев и Лолита Фёдорова; 
Татьяна Мотовилова и Нина Деева; 

Ирина Белова и Михаил Швец

Я навсегда запомнила тот мартовский день 2000 года, 
когда меня пригласили в обком Кемеровской 
территориальной организации ГМПР,  
где мы встретились с заместителем председателя КТО 
ГМПР Валерием Валентиновичем Соболевым.  
Он сообщил, что профком первичной 
профорганизации Запсибметкомбината предлагает 
открыть профсоюзную газету. Идеи профсоюза 
показались мне близкими, и после нескольких дней 
раздумий я согласилась. 

25 лет назад 
Оно и не удивительно – словно ново-

рождённый на выписке, издание пред-
стало перед ожидающими во всей своей 
красе. В номере много добрых напут-
ствий и пожеланий редакции, в том чис-
ле от губернатора Амана Тулеева, отме-
тившего, что он очень рад появлению в 
области новой независимой газеты. 

Также были опубликованы интервью 
с председателем ГМПР, руководителем 
профсоюзной организации Запсиба, со-
общения о социально-экономической 
ситуации на КМК, «Кузнецких ферро-
сплавах», Новокузнецком алюминиевом 
заводе, консультации на юридические 
темы. 

В материалах мы можем узнать о та-
ких приметах 2000 года:

– Средний размер пенсии повысился 
до 900 рублей; прожиточный минимум 
составляет 997 рублей. 

– Кузнецкий металлургический ком-
бинат вышел на второе место среди рос-
сийских предприятий чёрной металлур-
гии по темпам роста производства гото-
вого проката. 

– Средняя зарплата на КМК состави-
ла 4100 рублей. 

– На Запсибе возрождается традиция 
трудового соперничества: одним из по-
бедителей признана вторая бригада кок-
сового цеха № 1. 

– Введённая в эксплуатацию с марта 
новая ферросплавная печь на «Кузнец-
ких ферросплавах» позволит увеличить в 
2000 году объём производства ферроси-

лиция на 15 тысяч тонн, увеличить вы-
платы по налогам, снизить себестои-
мость продукции. 

– 35 процентов жителей области пол-
ностью или частично удовлетворены де-
ятельностью администраций городов и 
сельских районов. Самый высокий рей-
тинг – у властей Новокузнецка, самый 
низкий – у чиновников Ленинска-Куз-
нецкого. 

– На III традиционный международ-
ный шахматный турнир съехались вир-
туозы ферзей и коней с Украины, Мол-
довы, Казахстана и России. Сенсацией 
стало присутствие на открытии семи-
кратного чемпиона мира по шахматам 
Анатолия Карпова.  

– В наступление идёт колорадский 
жук – в Кузбассе зафиксировано более 
200 мест появления этого вредителя... 

Украшением номера (и визуально, и по 
стилю написания, лёгкости прочтения) 
стал очерк о городе Липецке и Новоли-
пецком металлургическом комбинате. К 
статье была «приписка», что «Эхо Кузбас-
са» отныне постоянно будет знакомить 
читателей с положением дел в других ме-
таллургических регионах России. 

Как и сейчас, на финальной полосе 
нашлось место для юмора – как без 
«улыбки по жизни»?

Александра ВАСИЛЬЕВА

Первый номер газеты «Эхо Кузбасса» от 13 июля 2000 года 
был насыщен острыми материалами, выразительными 
иллюстрациями, неординарными решениями по вёрстке. 
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ПРОФОРИЕНТАЦИЯ

Вместе дружно – в горы!

Найти своё дело 

Мероприятие, в котором по-
участвовали 28 человек, имело и 
познавательно-патриотические 
цели. Начиная с 2015 года в Ке-
меровской области под эгидой 
Русского географического об-

щества реализуется региональ-
ный проект «Вершины Воин-
ской Славы». В его рамках про-
водятся историко-краеведче-
ские изыскания о героях-куз-
бассовцах и установка мемори-

альных плит на вершинах, кото-
рым присваиваются имена Ге-
роев. Организовываются похо-
ды в эти места туристических 
групп. Сейчас в Кузнецком Ала-
тау насчитывается шестнадцать 
вершин Воинской Славы, по-
следняя из которых была назва-
на в честь Николая Ивановича 
Масалова.

Этот поход был трёхдневным. 
Помимо непосредственной це-
ли – восхождения к вершинам, 
–  туристы КМТ продумали раз-
влекательную программу, про-
водили игры и конкурсы, орга-
низовывали дискотеки и вокаль-
ные выступления. Успели и по-
купаться, и позагорать.  

– Поездка прошла замеча-
тельно! И команда подобралась 
сплочённая, позитивная, бое-
вая, и с погодой очень повезло, 
– говорит Галина Юркова, за-
ведующая столовой техникума. 
– Чтобы покорять вершины, 
ребятам нужны были силы, а 
значит хорошее питание. Поэ-
тому мне как руководителю уч-
реждения общепита пришлось 
выступить куратором по при-
готовлению каш, супов, шаш-

лыка. Но они справились, всё 
получилось, было вкусно и 
сытно. Думаю, этот поход обя-
зательно отложится у них в па-
мяти и даст определённые на-
выки и опыт.

Студент 1-го курса Владис-
лав Ермаков в походе в горы 
был впервые:

– Очень люблю лес, тайгу, и 
конечно, был рад этой поездке, 
– делится он впечатлениями. – 
Сам путь до места был интерес-
ным: вначале на электричке, а 
потом, до стоянки с домиками, 
где был наш лагерь, – по реке 
на моторной лодке. Каждый 

день мы ходили в горы, любо-
вались открывавшимися вида-
ми. Совершили подъём на две 
вершины Воинской Славы – 
имени Юрия Двужильного и 
Веры Волошиной. Компания 
подобралась очень дружная, 
весёлая. А главное – мы смогли 
хоть на время уйти от город-
ской суеты, оторваться от ин-
тернета и в какой-то степени 
проверить себя, свои физиче-
ские данные! Спасибо нашему 
профкому за организацию этой 
поездки! Было здорово!

Ирина БЕЛЬСКАЯ 
Фото: КМТ

Отправиться в погожие летние выходные  
в поход – что может быть лучше?  
Так подумали в профкоме первичной 
профорганизации Кузнецкого 
металлургического техникума и организовали 
поездку для студентов и преподавателей  
в горы Кузнецкого Алатау. Помощь  
в организации оказал филиал Кузбасского 
центра детского и юношеского туризма  
и экскурсий. 

Пять лет назад он пришёл 
работать на завод, и сей-

час, в свои 37, достиг хороших 
результатов, постоянно повы-
шает уровень мастерства, ак-
тивно проявляет себя в обще-
ственной жизни. И считает, что 
никогда не поздно найти своё 
дело.

– После школы – а это было 
начало 2000-х, я, честно говоря, 
не хотел учиться, планировал 
быстрее пойти работать, – рас-
сказывает Егор. – Просто чтобы 
были какие-то «корочки», по-
ступил в техникум на програм-
миста. Проучился два курса и 
ушёл служить в армию. Демоби-
лизовавшись, в техникум не вер-
нулся, а пошёл работать. Пробо-
вал себя в разных профессиях, 

даже занимался строительством 
домов в частном порядке.

Постепенно Егор стал пони-
мать (особенно когда женился и 
появился ребёнок), что нужно 
искать что-то серьёзное, где есть 
стабильность и ответственность 
руководства перед работниками. 
Устроился слесарем на одно из 
городских предприятий. По ра-
боте часто общался с электрика-
ми, и присмотревшись к ним, 
тоже захотел попробовать себя в 
этой профессии. 

Нашёл курсы обучения 
на электромонтёра в 

центре занятости. Несколько 
месяцев постигал азы профес-
сии, сдал экзамен и получил 
удостоверение. Выбрать место 
работы ему помогли знакомые 

ребята, которые посоветовали 
идти на завод «Кузнецкие фер-
росплавы». Приняли в цех 
очистки газов и производства 
огнеупорного микрокремнезё-
ма электриком третьего разря-
да. 

– Когда впервые оказался на 
территории предприятия, с ра-
достью для себя отметил, как 
здесь следят за порядком – всё 
подметают, подстригают, благо-
устраивают. И, поверьте, мне 
было с чем сравнить, – говорит 
Егор. – В коллективе мне по-
могли освоиться, узнать все 
тонкости профессии. Вскоре 
предложили повысить разряд. 
Хоть экзамен и был сложным, 
но справился. 

Уже через год Егор Корнев 
принял участие в конкурсе 
профессионального мастер-
ства. С тех пор не пропустил ни 
одно соревнование. В прошлом 
году занял первое место по за-
воду. Как он с улыбкой заме-
тил, на предприятии у него есть 
один основной соперник, с ко-
торым он «воюет» за призовые 
места. 

Чтобы двигаться дальше и 
в будущем поступить в 

институт, нашему герою нужно 
было сначала получить среднее 
профобразование по своей спе-
циальности. Выбрал, опять же 
по рекомендациям коллег, ме-
стом учёбы Кузнецкий метал-
лургический техникум. Сейчас 
учится на третьем курсе. 

– Очень доволен качеством 
обучения, ответственным и не-
равнодушным подходом педа-
гогов к студентам, – отмечает 
Егор. –  Хочется также поблаго-
дарить моего наставника Вла-
димира Александровича Евгра-
фьева, который, можно сказать, 
ввёл меня в профессию, позна-
комил со всеми её тонкостями, 
доходчиво объяснил сложные 
моменты.   

Сейчас Егору Корневу до-
веряют заменять масте-

ра. Работа ответственная, требу-
ет знания многих нормативных 
документов. Но его это не пуга-
ет, такой он человек – доско-
нально старается во всё вник-
нуть. 

А ещё он стал частью боль-
шой и дружной команды ко-
миссии по работе с молодёжью 
при профкоме ППО «Кузнец-
кие ферросплавы».

– Я вступил в профсоюз в 
день трудоустройства и практи-
чески сразу, благодаря замести-
телю председателя профкома 
Анне Дмитриевне Гордеевой, 
стал участвовать в мероприяти-
ях, – рассказывает он. – Вот 
даже в этом году успел посорев-
новаться и в турнире КТПО 
ГМПР по стрельбе, в завод-
ском настольном теннисе. А в 
нынешних «Богатырских 
играх» меня выбрали капита-

ном команды. Тоже ответствен-
ность! Нужно было подгото-
виться, уладить организацион-
ные моменты. Команда подо-
бралась дружная, и в итоге мы 
победили. «Игры» проходят 
как настоящий праздник для 
работников и их семей, с ката-
нием на снегоходах, шашлыка-
ми и так далее… 

Участие в мероприятиях, со-
ревнованиях, признаётся Егор, 
заставило его вспомнить о бы-
лой спортивной подготовке – в 
школе он занимался лёгкой ат-
летикой, борьбой. И даже его 
супруга, с которой они воспи-
тывают двоих сыновей, глядя на 
мужа, стала ходить в спортив-
ный зал. Купили домой боксёр-
скую грушу, велосипед. Стали 
семьёй выбираться на природу с 
палаткой.   

– Получается, что я нашёл 
себя здесь, – подводит итог на-
шей беседе Егор. – Мне нравит-
ся коллектив, как к людям от-
носятся руководители, многие 
знают тебя по имени, обраща-
ются просто. Всегда выслуша-
ют, помогут, сами порой встают 
на место работника, чтобы ра-
зобраться в ситуации. Это очень 
важно… В своё время я успел 
поработать и на вольных хлебах, 
в свободном графике. Но для 
меня производство оказалось 
интереснее. Мне нетрудно 
утром встать по будильнику, хо-
дить в смену, быть членом боль-
шого коллектива, выполнять 
конкретные задания. Для себя 
эти условия наоборот – я счи-
таю хорошим плюсом, и мне это 
по душе!

Ирина БЕЛОВА 
Фото: ППО «Кузнецкие 

ферросплавы» ГМПР

Определиться с профессией, которая была бы 
по душе, – это задача, с которой сталкивается, 
наверное, каждый человек. Специалист  
АО «Кузнецкие ферросплавы» Егор КОРНЕВ 
– пусть через годы, но эту задачу  
для себя решил. 

ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ
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ОТДЫХ С ПРОФСОЮЗОМ

На самой солнечной вершине 

Сегодня 16 вершин носят 
имена Героев Советского Сою-
за. И каждый раз, поднимаясь 
на них, я думаю не только о му-
жественных людях, чьи имена 
нанесены на карту горного мас-
сива. Я вспоминаю и нашего ве-
терана – Ивана Михайловича 
Ковылина. У него не было зва-
ния Героя Советского Союза, но 
в наших сердцах он – человек с 
великой судьбой.

Мы – это воспитанники и пе-
дагоги детского дома «Ровесник». 
Он был для нас больше чем вете-
ран: он стал другом, наставни-
ком, добрым дедушкой для тех, 

кто рос без родителей. И для ме-
ня, педагога, тоже.

Иван Михайлович Ковылин 
родился в селе Ануйское Смолен-
ского района Алтайского края. 
Время было трудное: семья боль-
шая, девять детей, отец с первых 
дней ушёл на фронт, и Иван стал 
старшим мужчиной в доме. Доку-
менты о рождении не сохрани-
лись, поэтому дату – сентябрь 
1925 года – он восстановил по рас-
сказам родных. День рождения 
выбрал сам – 11 сентября, в День 
танкиста. Это символично, ведь 
именно в танковых войсках он за-
вершал свою военную службу.

На фронт он ушёл совсем 
юным. Работал в годы войны в 
котельной в Таргайском доме от-
дыха, где долечивались после го-
спиталя раненые солдаты. Вме-
сте с другими подростками слу-
шал их рассказы и впитывал дух 
настоящего мужества. И как 
только появилась возможность, 
пошёл на учёбу допризывников – 
за компанию со старшими. 7 ян-
варя 1943 года его призвали в ар-
мию. Ивану не было и восемнад-
цати, не удержался – приписал 
себе несколько месяцев в доку-
ментах.

После полковой школы млад-
ших командиров ему присвоили 
звание сержанта и назначили ко-

мандиром отделения. Боевая до-
рога Ивана Михайловича про-
шла через Житомирскую, Ровен-
скую, Львовскую области, Поль-
шу и Чехословакию. Сначала в 
пехоте, потом – в танковых вой-
сках. Он участвовал в ожесточён-
ных боях. Награждён медалями 
«За освобождение Праги» и «За 
победу над Германией».

Но сам он считал, что самые 
главные награды – это дружба и 
человечность, которые рождались 
на войне. «Ни о какой дедовщине 
речи не было, – вспоминал Иван 
Михайлович. – Люди служили 
разного возраста: сыновья и отцы, 
внуки и деды. Одному из моих со-
служивцев было 63 года, и его ува-
жали все. Часто приходилось 
спать на полу, где придётся. Сол-
даты грели друг друга, на одну ши-
нель ложились, другой укрыва-
лись. Ели из одного котелка, толь-
ко ложки разные».

После Победы его направили 
в Ровенскую область, где он уча-
ствовал в борьбе с немецко-укра-
инскими националистами. До-
мой, в город Сталинск (ныне Но-
вокузнецк), вернулся только в 
1955 году. Учился, работал, в му-

зее детского дома хранилась це-
лая стопка почётных грамот за 
достойный труд на производстве.

А когда пошёл на пенсию, 
Иван Михайлович посвятил себя 
служению людям. Особенно де-
тям. Он стал частым гостем в дет-
ских домах Новокузнецка. Мно-
гие воспитанники называли его 
просто – дедушка. А он помнил 
их по именам и фамилиям, при-
носил подарки на дни рождения, 
и памятный мёд в трёхлитровых 
банках, с которым все вместе пи-
ли чай. Ребята, которые знали ве-
терана, давно выпустились, а этот 
мёд – ложечку домашнего тепла 
– помнят до сих пор. 

Знали Ивана Михайловича и в 
доме малютки – туда он с пенсии 
покупал памперсы. И люди с ин-
валидностью, которым он тоже 
активно помогал. Однажды при-
гласил к ребятишкам в детский 
дом художника Владимира Гри-
шина. У него нет обеих рук, и по-
этому он рисует, держа кисть зу-

В Кузбассе вот уже десятый год реализуется 
проект «Вершины воинской славы». 
Безымянные пики Кузнецкого Алатау 
получают имена героев Великой 
Отечественной войны – тех, кто своим 
подвигом защитил страну, приблизил Победу, 
подарил нам жизнь под мирным небом. 

«Держись крепче, штурман!»

Я родилась уже в мирное вре-
мя. Не слышала вой сирен, не 
жила в землянках. Мой детский 
мир был наполнен теплом и лю-
бовью, и во многом – благодаря 
дедушке. Я часто думаю: как же 
это удивительно – сирота, маль-
чишка из маленькой деревни 
Нижегородка Кемеровской об-
ласти, потерявший родителей в 
раннем детстве, прошёл такую 
жизнь и смог стать человеком, 
который подарил нам не только 
дом, но и чувство уверенности, 
защиты, гордости.

Он ушёл служить совсем 
юным – в 17 лет, в ноябре 1944 
года. Призван Ижморским во-
енкоматом, почти в самом кон-
це Великой Отечественной вой-
ны. Но война не закончилась 
для него в 45-м. Он служил де-
сять лет – на подводной лодке, 

на Черноморском флоте, где и в 
мирное время было нелегко. 
Часто рассказывал мне, как тя-
жело было впервые спуститься 
под воду, как учились доверять 
машине, людям и судьбе. Но 
больше всего в этих рассказах я 
запомнила не технику или 
флотские порядки – а глаза де-
душки. Он дорожил этой служ-
бой. Гордо носил звание главно-
го старшины, берёг воспомина-
ния, как сокровище.

Я была маленькой, когда мы 
с ним катались на мотоцикле по 
просёлочной дороге. Он сажал 
меня впереди и говорил: «Дер-
жись крепче, штурман!» И я 
держалась. И не только на мото-
цикле – по жизни тоже. Он был 
моей силой, моим советчиком, 
моей историей.

Парад Победы был для него 

священным днём. Он вставал ра-
но, надевал форму, награды, ко-
торые добыл и заслужил, иногда 
с боем – в прямом и переносном 
смысле. Долгие годы ему не да-
вали статус участника Великой 
Отечественной войны. Он не 
смирился. Писал письма, ходил 
по инстанциям, и добился. Он 
не хотел льгот – он хотел спра-

ведливости. И когда получил 
удостоверение – в его глазах сто-
яли слёзы. Он никогда не гово-
рил громко о подвигах. Но День 
Победы встречал как личный 
праздник жизни.

После возвращения со служ-
бы дедушка пошёл работать на 
шахту «Центральная» в Проко-
пьевске. Был проходчиком – 

профессия опасная, мужская, 
требующая мужества не меньше, 
чем флот. Там он и проработал 
всю жизнь. Женился, построил 
дом своими руками, родил двух 
детей – моего отца и тётю. Он 
сам учил нас, как работать, как 
любить, как держать слово. Ста-
рался дать семье всё то, чего сам 
был лишён в детстве.

В моём кабинете, среди множества бумаг, 
планов мероприятий и студенческих папок 
можно увидеть портрет человека,  
к которому я обращаюсь взглядом каждый 
день. Это мой дедушка – Сайфутдин Саляевич 
Шарафутдинов. Для кого-то он просто 
участник войны, моряк, шахтёр, ветеран 
труда. А для меня – настоящий герой.  
Не только потому, что носил военную форму  
и награды. А потому, что был светом и опорой 
для всей нашей семьи. Особенно для меня.

• Сайфутдин Шарафутдинов 
(слева) в молодости • Снова в строю.   

                                      9 Мая 2025 года

• Встреча друзей. 2015 год

• 1943 год
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Незабываемый май

Мой отец Карабанов Николай 
Степанович родился 9 мая 1909 
года в день поминовения Нико-
лая Чудотворца и был назван в 
его честь. В многодетной кре-
стьянской семье Карабановых 
Степана Егоровича и Веры Ге-
оргиевны, в селе Сараи Рязан-
ской области. В семье было пя-
теро детей: две дочери Вера и 
Евдокия, три сына. Старший 
сын Григорий погиб, обороняя 
Ленинград. Средний Николай 
– мой отец, старший лейтенант, 
воевал в составе 1-го и 2-го 
украинских фронтов, был ко-
миссован в связи с тяжёлым ра-
нением. Самый младший Фё-

дор пропал без вести в боях под 
Москвой в 1941 году.

Накануне Великой Отече-
ственной войны наша много-
детная семья проживала в Чка-
лове (Оренбурге). Папа, по про-
фессии инженер-землеустрои-
тель, работал начальником от-
дела землеустройства и земле-
оборота в областном управле-
нии сельского хозяйства. Мама 
Савинова Ольга Петровна, учё-
ный-агроном, трудилась на 
опытной сельскохозяйственной 
станции. В семье было четверо 
детей, самой старшей была Вера 
(1934 г.р.), затем Лена (1936 г.р.), 
я – Лев (1937 г.р.) и Маргарита 
(1939 г.р.). Мама была беремен-
на пятым ребёнком.  

В мае в гости к нам приехали 
дедушка и брат папы Фёдор. 9 
мая мы отмечали папин день 
рождения. Мне, четырёхлетне-
му ребёнку, хорошо запомнил-
ся этот яркий, весёлый день, 
особенно то, как дядя Фёдор 
подбрасывал меня под пото-
лок, а я радовался и громко 
смеялся. Гости разъехались, 
продолжалась беззаботная 
жизнь. Но всё изменилось 
очень скоро – 22 июня.  Не бы-
ло больше улыбок, всё вокруг 
было мрачно и уныло.

Призвали в армию сына на-
шего соседа – Кожанова Влади-

мира Николаевича (погиб в 
1942 году), отца моего товарища 
– Бжикян Тиграна (погиб в 1943 
г.). У папы как главы многодет-
ной семьи была бронь. 25 дека-
бря 1941года родился брат Вик-
тор. А уже в марте 1942 года с па-
пы сняли бронь, и его призвали 
в армию. Я помню, как 3 марта 
мы провожали его на вокзале  
г. Оренбурга, мама с Витей на 
руках и я. Был сильный дождь, 
по лицу мамы текли слёзы и 
капли дождя, а я почему-то был 
очень горд, что папа уходит во-
евать и сказал ему, что его ранят, 
и он приедет домой.

Позже мы узнали, что отец 

сначала был отправлен на пере-
подготовку в г. Бузулук, после 
курсов в звании старшего лей-
тенанта артиллерии был на-
правлен командиром взвода 
противотанковой роты. Уча-
ствовал в боях на Курском на-
правлении. 

После отъезда папы началась 
жизнь, вспоминать о которой 
не хочется. Мама работала, мы 
были дома одни, сёстры зани-
мались младшим братом. Забо-
лела и умерла Рита.

Я был предоставлен сам себе, 
с пяти лет чувствовал себя само-
стоятельным человеком, и был 
опекаем улицей. Которая поль-
зовалась моим возрастом, и 
привлекала меня в своих целях. 
Где-то «подстраховать», где-то 
спровоцировать человека, что-
бы его можно было потом как-
то «наказать».

Очень тяжело мы пережили 
зиму 1942–1943 годов. У нас до-
ма была хорошая библиотека, у 
родителей остались велосипе-
ды, что-то неплохое было из по-
суды, белья. Мама многое меня-
ла на продукты, но всё равно 
было очень голодно. В конце 
концов мама решила уехать к 
своим родителям в село Сала-
ван Ульяновской области, куда 
мы добирались с пересадкой в 
городе Куйбышев и на пере-

кладных больше месяца. При-
шло сообщение, что погиб дядя 
Гриша (старший брат папы). 

Постепенно наша жизнь вро-
де бы налаживалась, стали до-
сыта есть, но в конце 1943 года 
мы узнали о тяжёлом ранении 
папы. Его госпитализировали в 
город Бугуруслан Чкаловской 
области. Мама со мной и стар-
шей сестрой Верой отправилась 
домой в Чкалов. Квартира, где 
жили до отъезда, была занята, 
мы поселились в этом же доме, 
в полуподвальном помещении. 
Опять началась моя дружба с 
уличной компанией. 

В ноябре 1944 года приехал 
папа, новый 1945 год мы с ним 
встречали у дедушки в селе Са-
раи, это была моя первая ёлка. В 
1945 году наша семья полностью 
собралась в городе Чкалове. 

Незабываемый день – 9 мая 
1945 года. День Победы был 
солнечным, ярким. Во дворе 
поставили столы, на которые 
жители несли всё лучшее, что 
смогли собрать. Было шумно, 
все и смеялись, и плакали.  

К вечеру я ушёл «в город». 
Улица Советская слыла свое-
образным Бродвеем, где совер-
шались прогулки, назначались 
свидания, всегда было очень 
много народа. Я встретил своих 
уличных друзей, был горд нахо-
диться в их взрослой компании. 
Ребята смеялись, о чём-то бесе-
довали, и один из старших, 
вдруг дав мне папиросу, предло-
жил прикурить у проходящего 
мимо лётчика-капитана.

Я, довольный поручением, 
подошёл к офицеру и довольно 
грубовато сказал: «Капитан, дай 
прикурить!» Всё, что произошло 
потом, оставило очень глубокий 
след и изменило моё отношение 
к жизни. Капитан строго посмо-
трел на меня, взял за шкирку, 
больно встряхнул, поднял на 
уровне своих глаз и сказал: «К 
старшим обращаются на Вы и со 
словами пожалуйста». 

Переживая невероятные 
стыд и обиду, я обернулся и уви-
дел, что компания, которой я 
доверял и на чью защиту рас-
считывал, буквально покатыва-
ется со смеху. Это оказалось для 
меня сильнее боли, я понял, что 
в жизни есть такое понятие, как 
предательство. И в какой-то 
степени это оттолкнуло меня от 
улицы и тех, на кого я равнялся. 

Что несомненно было положи-
тельным фактором. Многие из 
той компании оказались после в 
местах лишения свободы. 

Тем временем жизнь продол-
жалась, в ноябре 1945 года ро-
дилась сестра Зоя. Папа вернул-
ся на работу в областное управ-
ление сельского хозяйства. В 
1956–1958 гг. участвовал в экс-
педициях по землеустройству, 
трудился в районах освоения 
целины и территориях, связан-
ных с испытаниями атомной 
бомбы. В 1959 году был назна-
чен директором Оренбургского 
НИИ сельского хозяйства. На-
граждён медалями за участие в 
Великой Отечественной войне 
и работу в тылу, орденом Трудо-
вого Красного Знамени. 

В 1952 году родился самый 
младший брат Александр. Мама 

после войны уже не работала, 
занималась воспитанием детей. 
Позже ей присвоят звание «Ма-
тери-героини». 

Мы, дети, все получили выс-
шее образование, и судьба раз-
бросала нас по разным уголкам 
большой страны (Кострома, 
Новосибирск, Рязань, Ново-
кузнецк...). В январе 1964 года я 
вышел на работу в строящийся 
доменный цех Западно-Сибир-
ского металлургического заво-
да. С комбинатом связана жизнь 
всей моей семьи – жены, доче-
рей, внуков. 

Лев КАРАБАНОВ, 
ветеран труда Запсиба, 

Почётный металлург
Фото 

из семейного архива автора 

Вот и осталось позади празднование  
80-летия Великой Победы. Для нашей семьи  
9 Мая всегда был очень важным днём.  
В моей памяти – ребёнка военного времени – 
особенно запечатлелись  
9 мая 1941 года и 1945 года. 

• Карабановы Степан Егорович и Вера 
Георгиевна с внуками Верой и Лёвой. 1939 год

• Карабанов Николай Степанович,  
Савинова Ольга Петровна с детьми. 1947 год

• Лев Карабанов –   
        выпускник школы 

80 ЛЕТ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЕ

бами. Владимир Алексеевич про-
вёл для детей мастер-класс. Ма-
зок, ещё мазок, капелька пота на 
лице, за ней вторая и третья. Рож-
дение цветка на холсте происхо-
дит с трудом. Прошло много лет, 
и эти капельки пота вспомина-
ются больше, чем картина.

Иван Михайлович не любил 
рассказывать о себе. Он не считал 
свои поступки подвигом. Гово-
рил: «Страшно было всем. Про-
сто кто-то шёл вперёд – и за ним 
шли другие. Вот и всё». Но для 
нас он был настоящим героем. И 
если бы можно было назвать его 
именем вершину в горах, мы бы 
сделали это без раздумий.

9 мая 2015 года он в последний 
раз вышел на парад. Радовался 
вместе с нами – детям, внукам, 
правнукам той Победы. А летом 
того же года, когда мы отдыхали в 
загородном лагере и наслажда-
лись мирным небом, его не стало.

Но мы точно знаем: он не умер. 
Он жив, пока мы его помним. По-
ка рассказываем его истории. По-
ка поднимаемся на вершины, не 
только горные, но и человеческой 
памяти и благодарности.

Проект «Вершины воинской 
славы» помогает нам помнить о 
героях. Но настоящая вершина – 
в сердце. И там, на самой высо-
кой, солнечной и чистой – имя 
Ивана Михайловича Ковылина.

Спасибо тебе, солдат. Спасибо 
за Победу. Спасибо за доброту. 
Спасибо за жизнь.

Альфия КИСЕЛЁВА, 
методист Кузнецкого 

металлургического техникума 
им. Бардина И.П. 

(ППО «КМТ» ГМПР)

Когда я выросла и пошла по 
своей дороге, он всегда говорил: 
«Твоя работа – с молодёжью. 
Помни, какой пример ты пода-
ёшь». Я стараюсь быть такой, 
какой он меня хотел видеть.

Каждое 9 Мая я беру в руки 
его портрет и иду в составе Бес-
смертного полка. Не просто как 
внучка ветерана. Я иду как хра-
нительница памяти. Иду, чтобы 
мои студенты знали: за их мир-
ное утро, за возможность учить-
ся и мечтать стояли такие люди, 
как мой дедушка.

Он уже давно ушёл. Но я чув-
ствую его каждый день. В утрен-
ней тишине, в порыве ветра, в 
смелости принимать решения. В 
строгом взгляде с фотографии.

И если меня спросят, кто для 
меня настоящий герой, – я от-
вечу не задумываясь – Сайфут-
дин Саляевич Шарафутдинов. 
Мой дед. Главный старшина. 
Человек чести. Человек семьи. 
Человек страны.

Лиана ЛИЛО, 
заместитель директора 

по воспитательной работе 
Кузнецкого 

металлургического техникума 
им. Бардина И.П. 

(ППО «КМТ» ГМПР) 
Фото 

из семейного архива автора 
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СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ

С УЛЫБОЙ ПО ЖИЗНИ

Следите   
за новостями КТПО ГМПР 

в социальных сетях

Мелодия души  
металлурга 

 – Каждый творческий человек знает, 
как непросто бывает воплотить свою 
идею в реальность. Бывает, что процесс 
написания песни у меня растягивается 
на несколько месяцев, прежде чем слова 
сложатся в строчки, стихи, пройдёт мно-
жество бессонных ночей, идея, образно 
говоря, истерзает всю душу, – делится 
Ярослав, который уже более трёх десят-
ков лет занимается авторской песней и 
пишет, в основном, на острые социаль-
ные темы. 

Так случилось и с новыми песнями 
«Моя Родина» и «Удачи и победы, брат!», 
с которыми Ярослав выступил на Все-
российском отраслевом фестивале ав-
торской песни «Мелодия души», состо-
явшемся 12–14 июня в городе Боровичи 
Новгородской области. Этот традицион-
ный фестиваль (прошёл уже в 19 раз) ор-
ганизуют Центральный совет ГМПР и 
Фонд милосердия и духовного возрожде-
ния горняков и металлургов «Сплав», в 
этом году – совместно с Боровичским 
комбинатом огнеупоров и профсоюзной 
организацией предприятия. Несколько 
лет вместе с бардами собираются и ис-
полнители лирических композиций – 
параллельно проходит фестиваль «Под 
звуки нежного романса». 

– Песню «Моя Родина» я дописывал 
буквально за несколько дней до поездки 
(до этого вынашивая идею несколько ме-
сяцев), а «Удачи и победы, брат!» я напи-
сал в марте 2022 года, когда началась спе-
циальная военная операция, в поддерж-
ку наших бойцов. С этой песней, кстати, 

я выступал на фестивале шансона на Ал-
тае в сентябре 2022-го, и тогда, ещё не до-
слушав её до конца, зал начал аплодиро-
вать мне стоя, – рассказывает Ярослав. 
– Рад, что мне представилась возмож-
ность показать плоды своего творчества 
на масштабном профсоюзном фестива-
ле, где собираются люди, объединённые 
и профессиональными, и духовными ин-
тересами, в кругу единомышленников. 

Удачи и победы, брат!
Да не заклинит автомат!
Пусть пули и осколки 
                               тебя мимо пролетят!
В победу ты свой вклад внося,
Знай, что с тобой Россия вся,
Ведь ты великой Родины солдат!
В этом году фестиваль собрал испол-

нителей из десяти регионов России, 
представляющих предприятия ГМК. 
Они поучаствовали в мероприятии, по-
свящённом Дню России, на центральной 
площади города Боровичи, в конкурсных 
концертах, в товарищеских творческих 
вечерах «Барды шутят». По итогам фе-
стиваля прошло награждение. Ярославу 
Васильеву был присуждён специальный 
приз – «За высокую духовность и сцени-
ческую культуру». 

 – Мои песни нашли отклик у зрите-
лей, у других участников конкурса, а это 
для меня как автора и есть самая лучшая 
награда, – отмечает Ярослав. – Этот фе-
стиваль отличается своей особенной ат-
мосферой, ведь на него приезжают авто-
ры и исполнители, чья основная деятель-
ность связана с металлургией, это работ-

ники горно-металлургических предпри-
ятий со всей страны. Мы чувствуем своё 
профессиональное единство и понимаем 
друг друга с полуслова. Многих связала 
настоящая крепкая дружба. Это дорогого 
стоит, и огромная благодарность нашему 
профсоюзу – ППО «ЗапСиб» ГМПР, 
Центральному совету ГМПР – за пре-
красную организацию и возможность 
участвовать в таких неординарных собы-
тиях. 

Добавим, что «Мелодию души» Ярос-
лав Васильев посетил уже в третий раз. 
Дважды он становился лауреатом кон-
курса. Нынешний, специальный приз, 
по его словам, также станет достойным 
украшением его творческой копилки. А 
эмоции от выступления и общения с кол-
легами, артистами из других регионов – 
послужат источником вдохновения для 
новых песен и профессиональных побед. 

Мария ИЗЕНКИНА 
Фото из личного архива 

Ярослава Васильева 

Ярослав ВАСИЛЬЕВ, электромонтёр рельсобалочного цеха 
ЕВРАЗ ЗСМК, – один из тех увлечённых людей, которым 
удаётся совмещать работу, общественную деятельность  
и творчество. Уже много лет он является профлидером  
в своём подразделении (сейчас – заместитель председателя 
структурной профорганизации РБЦ), а его авторские песни 
(«Мы – рельсобалка, мы – коллектив», «Песня 
профгрупорга» и другие) не раз получали высокую оценку 
зрителей на различных профсоюзных фестивалях. 

Иногда они умнее
Моя маленькая сестрёнка любит ти-

скать кота. С воплем: «Вася!» обнимает 
его так, что у бедолаги кости трещат. И 
так несколько раз в день. Долго котик 
терпел, царапал её даже, но получал ещё 
за это по шее.

Прихожу однажды домой и наблю-
даю картину. Васька активно трётся о 
ковёр, его бьёт током, он орёт, но про-
должает тереться. Потом, весь такой 
взлохмаченный, идёт и ложится в крес-
ло. Я уж подумал, что сестра ему с голо-
вой что-то сделала.

Заходит она в комнату. Всё как обыч-
но – «Вася!» – и бегом к нему. Кот, ко-
торый обычно старается спастись бег-
ством, ни с места. Через секунду я по-
нял, почему: мою сестрицу так дёрнуло 
током, что она от него кубарем откати-
лась. 

Проделав это ещё пару-тройку раз, 
кот отвоевал себе спокойную жизнь. Но 
как же он додумался?!

Неслучайная 
случайность

В Москве живут 13 миллионов чело-
век. И случайно встретиться двоим 
практически невозможно. Это я так ду-
мал... 

Однажды ехал на машине по делам и 
решил остановиться возле магазина с 
продуктами. Дело было после дождя, и 
при парковке я попадаю колесом в 
огромную лужу. Вроде бы и скорость 
была небольшая, но яма была глубокая, 
и красивейшим фонтаном из-под колёс 
с ног до головы обдаю грязью мужчи-
ну... Фактически умыл. Чтобы не полу-
чить от него, решил ретироваться, раз-
вернулся и уехал.

Вечером возвращаюсь домой, иду от 
парковки и уже во дворе точно по такой 
же схеме получаю свою порцию лужи. 
Только тому водителю сбежать уже не 
получилось, двор тупиковый. Иду к не-
му, выплёвывая лужу изо рта, спасибо, 
говорю, уж умыл так умыл! А он извиня-
ется и говорит, что и ему сегодня у мага-
зина (далее следует его название) так же 
прилетело!

– На Керченской, чёрный Форд 
Мондео? – с ужасом спрашиваю я.

– Ага...
И стоим, друг на друга смотрим, гла-

зами хлопаем... Потом он подходит и 
чуть ли не шёпотом выдаёт гениальную 
фразу:

– Слушай, друг...  А давай теперь в 
судьбу верить...

Это не я
Паренёк примерно двадцати лет си-

дит в метро и клюёт носом, спит. В ва-
гон входит женщина с юной беремен-
ной, видимо, дочкой. Оглядывается. 
Все места заняты. Никто не встаёт, ме-
ста не уступает. Мамаша берёт дочку за 
руку и подводит к дремлющему па-
реньку. Слегка стучит сумкой по его 
коленке. Он открывает глаза, женщина 
суровым кивком указывает ему на доч-
ку.

Парень спросонок смотрит на них 
ошалело и восклицает с ужасом:

–Это не я! Я её вообще не знаю!

Обменялись идеями
Заседание молодёжного совета 
Кемеровской ТПО ГМПР состоялось  
на прошлой неделе.

Члены совета обсудили спортивно-массовые мероприятия, 
прошедшие во втором квартале. Представители первичных проф-
организаций также рассказали, какие экскурсии и конкурсы 
прошли в их организациях к Дню защиты детей и Дню России.

Председатель ППО Кузнецкого индустриального технику-
ма Анна Чепикова поделилась впечатлениями от поездки на 

Молодёжный слёт Ассоциации профсоюзов базовых отраслей 
промышленности и строительства РФ.

Также члены совета обсудили предстоящий День молодёжи 
и наметили планы на ближайшее будущее.

В частности, областная организация традиционно выставит 
команду профсоюзных активистов для участия в палаточном 
лагере активной молодёжи «ПрофФест». Подготовка уже в са-
мом разгаре.

Татьяна КИТАЕВА


